

Notre modèle d'accord communautaire pour le lâcher de moustiques fertiles génétiquement modifiés sans impulsion génétique

Target Malaria s'engage à impliquer les communautés touchées par ses recherches et à s'assurer qu'elles peuvent prendre des décisions éclairées sur les activités du projet qui se déroulent dans leur village ou leur quartier. À chaque étape de notre développement technologique, nous travaillons en étroite collaboration avec les communautés pour échanger des informations sur notre travail et veiller à ce qu'aucune activité ne soit entreprise sans leur accord. Au fil des ans, nous œuvrons pour améliorer et affiner la façon dont le projet fonctionne auprès des communautés et les impliquer dans le processus de

Alors que Target Malaria entre dans une nouvelle phase de sa recherche et se prépare au lâcher éventuel futur de moustiques mâles biaisés génétiquement modifiés sans impulsion génétique, le projet a passé en revue les leçons tirées de notre premier lâcher de moustiques mâles stériles sans impulsion génétique au Burkina Faso et a mis à jour son modèle d'accord communautaire qui servira de complément à cette nouvelle phase de travail.

décision pour diverses activités.



Qu'est-ce que le modèle d'accord communautaire ?

Le modèle d'accord communautaire est un cadre pour la prise de décision collective par les communautés touchées. Notre objectif actuel est le lâcher futur proposé de moustiques mâles biaisés sans impulsion génétique.

Le modèle repose sur les valeurs de Target Malaria, ainsi que sur notre stratégie et nos directives d'engagement des parties prenantes. Viennent s'ajouter à ceux-ci des principes et des engagements qui guident la façon dont le projet cherchera à impliquer les communautés locales touchées dans le processus de décision, dans le but de veiller à ce que ces décisions soient éclairées, légitimes et appropriées aux contextes locaux.

Le modèle repose sur le principe du codéveloppement. Dans chaque pays, l'équipe de Target Malaria et la communauté locale travailleront ensemble pour déterminer le processus que la communauté souhaitera suivre pour prendre une décision, d'une manière répondant à la fois à l'approche privilégiée par la communauté et au besoin du projet de s'appuyer sur des décisions respectueuses de ses propres normes éthiques, pouvant être soumises à l'examen minutieux de parties prenantes externes.



Le modèle fait la distinction entre les communautés où il est proposé d'effectuer des lâchers et les communautés vivant à l'extérieur de ces zones, où seules des activités de surveillance entomologique seront proposées. Le modèle se concentre sur la façon dont les décisions concernant les lâchers pourraient être prises par les communautés de « lâcher ». Il reconnaît également l'importance d'informer et d'impliquer les communautés de « surveillance » et d'obtenir leur accord pour des activités de surveillance spécifiques, telles que les collectes de moustiques.

Trois principes fondamentaux:

- Responsabilité envers nos parties prenantes:
 Ce principe est reflété dans notre engagement à publier et à partager ce modèle, à documenter les processus décisionnels et leurs résultats et à surveiller la mise en œuvre des décisions prises par les communautés.
- Légitimité: Notre modèle continue de placer la voix des collectivités touchées par notre recherche au centre de la prise de décisions, en veillant à ce que le processus d'entente soit élaboré conjointement avec elles. Nous avons tiré des leçons de notre travail sur les moustiques mâles stériles sans impulsion génétique et avons élargi nos efforts de communication avec des experts externes au cours du développement de ce modèle pour en assurer la légitimité. Les parties prenantes nationales seront également impliquées dans la mise en œuvre du modèle à l'avenir.
- Évolutivité: Le modèle est conçu pour s'adapter aux différents pays et contextes. Il peut également être mis à l'échelle s'il est proposé d'effectuer plusieurs lâchers ou si de nouveaux pays rejoignaient le projet, par exemple. Les équipes nationales seront en mesure d'adapter le modèle à différentes valeurs culturelles et différents contextes socio-politiques, tout en restant alignées sur les engagements du modèle et sur les valeurs d'excellence, de prise de décision fondée sur des preuves et d'ouverture du projet.

Comment le modèle va-t-il être mis en œuvre ?

La réalisation opérationnelle du modèle devra être adaptée aux contextes locaux pour veiller à ce que la mise en œuvre des engagements du modèle soit appropriée aux conditions socioéconomiques d'une communauté donnée, à ses valeurs culturelles et à ses systèmes de croyances, ainsi qu'à l'environnement naturel dans lequel elle vit. Les détails des activités de recherche pour lesquelles nous chercherons à obtenir leur accord viendront également éclairer la mise en œuvre du modèle. De tels détails incluront des données entomologiques de terrain pertinentes provenant des environs du site de travail. Cependant, il est important que l'approche soit cohérente et que, dans tous les contextes, le résultat du processus de prise de décision soit considéré comme légitime.

Soutenir la mise en œuvre avec 13 engagements

Pour assurer la cohérence du projet, le modèle définit 13 engagements que Target Malaria qui aideront à guider la mise en œuvre du modèle. Ces engagements sont regroupés en 5 domaines thématiques clés :

- Définir des communautés: Il est essentiel de définir clairement qui appartient à la communauté invitée à participer au processus de prise de décision pour garantir la légitimité de la décision, mais cela peut être complexe. La communauté et le projet doivent convenir des limites de la communauté et travailler conjointement pour les tracer.
- Informations et vérification de la compréhension: Afin d'être significative, la prise de décision doit s'appuyer sur des informations. Celles-ci doivent être partagées d'une manière qui répond aux besoins des communautés. Le projet a le devoir de partager de manière transparente des informations sur ses activités actuelles et ses objectifs de recherche ultimes.



- Consultation et accord communautaire:
 Bien que ce soit la communauté touchée qui prenne une décision, le projet encourage la participation d'experts interdisciplinaires au processus et s'engage à partager son approche avec d'autres parties prenantes.

 Le projet s'engage également à documenter le processus de consultation et de prise de décision dans une optique de transparence et de responsabilité.
- Suivi de la mise en œuvre de l'accord: Si un accord est conclu avec la communauté, le projet conviendra d'un processus de suivi avec cette communauté afin de documenter la mise en œuvre de l'accord.
- Opinions dissidentes et points de vue minoritaires: Il est rare que chaque personne d'une communauté soit d'accord avec toutes les décisions prises au nom du groupe. Les opinions dissidentes et les points de vue minoritaires doivent être reconnus et pris en compte, tout en respectant la décision de la communauté. Le projet s'engage à tenir compte de ces perspectives et à examiner continuellement si la validité de la décision de la communauté doit être réévaluée.

Comment le modèle d'accord communautaire a-t-il été élaboré ?

Target Malaria a toujours cherché à obtenir un accord pour ses principales activités de recherche, soit sous la forme d'un consentement individuel (demandé pour des activités impliquant un individu ou un ménage spécifique), soit sous la forme d'un accord communautaire (que nous souhaitons obtenir pour des activités ayant lieu dans des espaces collectifs de la communauté). Ce modèle d'accord communautaire est basé sur les leçons tirées des approches passées et tient compte des spécificités de la prochaine phase de travail du projet.

Notre modèle d'accord communautaire s'appuie sur des cadres d'engagement des parties prenantes précédemment utilisés par le projet et a été élaboré sur deux ans, dans le cadre d'une consultation et d'un examen par les membres du projet Target Malaria et par des experts interdisciplinaires externes.

Ce processus comportait plusieurs étapes distinctes, notamment :

- des ateliers de consultation avec des experts africains de l'engagement communautaire et des parties prenantes afin d'établir certains des concepts fondamentaux nécessaires pour éclairer le nouveau modèle et les domaines clés à explorer davantage;
- des entretiens individuels avec des experts externes pour recueillir des commentaires sur les questions clés, comprendre ce qui pourrait être appris d'autres projets et ce que Target Malaria pourrait faire pour améliorer son approche;
- des ateliers internes avec les équipes d'engagement des parties prenantes de Target Malaria sur le plan national et mondial pour intégrer ces contributions et articuler un ensemble spécifique d'engagements.

Ces engagements ont ensuite été examinés par la direction du projet, puis par son comité consultatif sur la déontologie, en tenant compte des recommandations et des orientations d'organismes internationaux et nationaux.

Target Malaria s'efforce d'atteindre l'excellence dans toutes les facettes de son travail, en ouvrant la voie à une recherche responsable et au co-développement de technologies génétiques, telles que l'impulsion génétique, en vue de lutter contre le paludisme.

